

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores."



Defensor de los derechos del Pueblo

Sentimos siempre necesidad de ser esclavos de alguien ó de algo, aun cuando este alguien ó algo sea la propia sombra.

C. Regismanset

Editor,  
**Octavio Montero**

Administrador,  
**Lesmes Sáurez**

El respeto humano? Se invoca muchas veces el respeto humano para ocultar una infamia ó disimular una maldad.

C. Regismanset

SALE CUATRO VECES AL MES

AÑO III

San José de Costa Rica, 12 de marzo de 1912

NUM. 97

## HOJA OBRERA

Suscripción mensual ..... ₡ 0 25 | Para todo lo relacionado con el periódico, dirigirse al apartado n° 270.  
Número suelto ..... 0 10

# LOS REBELDES

DEDICO ESTAS LINEAS A MI PARTICULAR AMIGO

— Omar Dengo —

Nadie más señalados y perseguidos, que los rebeldes.

El rebelde es la cuña incómoda en toda disciplinada asociación.

El rebelde —por lo mismo—es el verbo revolucionario que no se somete á la hipocresía reinante, á la farsa de salón, al convencionalismo vergonzoso.

Su frase—viril y enérgica—hace el efecto de un guijarro lanzado á las tranquilas aguas de un lago... forma hondas.

Su abnegada idolatría por la verdad le aísla de los hombres, de los compañeros, de la familia; todo porque el aire que respiran éstos es sumamente denso y preñado de fórmulas quedando por lo tanto el rebelde sin medio ambiente respirable dada su condición esepcional.

El rebelde es águila y ariete; águila cuanto su pensamiento vuela por cima de las humanas miserias buscando anheloso la luz del sol y el aire puro de colosas montañas; ariete, cuando su frase ígnea combate ardorosamente un prejuicio y logra tumbarlo ó cuando en sus eternas luchas por la justicia—siempre su escudo—sale victorioso.

Los poderosos empuñan en aplastar á los rebeldes porque éstos son el germinal de un despertar....., y no conviene á los poderosos que los hotnbres despierten.

La familia abandona al rebelde porque no se somete á costumbres allí impuestas por herencia de antepasados ó porque la ignorancia acumuló errores que acatan y perpetúan. Los amigos abandonan al rebelde porque éste idólatra de la verdad no guarda escrúpulos ni adorna sus frases con sedas y joyas falsas de adulación: cada verdad es una estocada, y no estamos lo suficientemente preparados para recibir estocadas de esta índole.

Y así va caminando el rebelde por entre multitudes que para él resultan desiertos... todas las espinas le punzan... todos los hombres le señalan...

Y agobiado bajo el dolor de tanta ingratitude... camina, camina con la mirada puesta al porvenir... ¿Desfallecer? jamás; al contrario: cada decepción forja más su invulnerable caracter, cada golpe le hace más sólido en sus convicciones.

Se le tratará con dureza, se le aislará, se le señalará con ignorante desprecio pero todo es en vano porque ya él esperaba el desarrollo de estos sucesos.

El rebelde no cesa, no tiembla, no se arredra.

El rebelde posee el descaro de la verdad.

Su frase es un flagelo.

Su pensamiento es una tea.

Sin embargo, no hay asociación que en su seno—para dicha de la misma—no tenga por lo menos un rebelde. Son necesarios. Observemos con imparcialidad y discutamos su labor; lo primero que

llega á nuestro convencimiento es su honradez indiscutible; después nos vamos convenciendo que es bien intencionado y por último, si le estudiamos más hondamente llegamos á la conclusión de que es un abnegado capaz de llegar al sacrificio por el bien de la colectividad.

Estudiémoslo y comprenderemos que si es grande por su carácter, también es grande por su corazón.

Los rebeldes no son comprendidos precisamente porque les odiamos.

Odio quita conocimiento.

Razonemos: la labor verificada por los rebeldes, es labor grandiosa; el pueblo ruso debe mucho á los rebeldes; ellos, poniendo en peligro su vida, han clamado por la justicia, por la verdad, por los derechos del hombre; así sucesivamente en todas las naciones: son indispensables estas *pedras de escándalo* llamados rebeldes.

Pueblo donde no haya rebeldes degenera en pantano de abyección moral.

No nos debe asustar lo vibrante de sus frases, ni lo enérgico de sus procederes porque si tal es su modo de ser, obedece á los elevados ideales que sustentan. Fraternicemos con los rebeldes, tratémoslos íntimamente, y veremos que poseen en alto grado la nobleza de carácter, y tienen hasta ingenuidades de niño.

Los rebeldes son grandes entre los pequeños, y titanes entre los grandes.

Los rebeldes son los precursores del nuevo día.

Los rebeldes van á la vanguardia de los hombres con el estandarte de la idea y el arma de la protesta.

Única arma, pero sagrada, porque se basa en la justicia, se basa en la pureza del ideal.

Una aureola de luz rodea á estos hombres que rompen moldes y saltan diques: LA REBELDÍA.

OCTAVIO MONTERO

## EL MAGISTERIO SE DESBANDA

Srs. Andrés Boza Cano

y José Ramón Blanco S.

Amigos:

Ahora sois vosotros, mañana serán otros compañeros. Consagrásteis vuestros esfuerzos de estudiantes—sometidos á todos los rigores—primero, y vuestras energías de luchadores después, á una carrera de suyo noble y benéfica, pero miserable en este país, cuyos gobiernos parecen bien convenidos de que en la lucha diaria vale más la espada que el libro, y que se ha impuesto la infame tarea de tiranizar al que tiene la osadía de acogerse al magisterio, y hoy la abandonáis desilucionados.

Ayer me separaron á mí bruscamente del surco que cultivaba. Vosotros sabéis que cometí el crimen de ser activo, en este orden de cosas tan propicio para los serviles y para matar todo intento de hidalga sinceridad. Cuando vuelvo los ojos á ese campo que hoy abandonáis vosotros, siento el desazón de una tristeza, porque

comprendo que aquí—á la par que fanfarronamos de cultos—vamos por un sendero opuesto al que conduce á la consecución de un porvenir.

Dejad tranquilos á los apóstatas y á los que no justifican su encubramiento: la hora de Baltasar se acerca

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

## ACLARACION

En el artículo publicado *Insistimos* no estuvo en nuestro ánimo ofender al elemento extranjero al hacer la comparación del perro del rico, y el del miserable labriego, sino que, tocamos este punto para estimular al obrero que sabe luchar con las dificultades de la vida. Y mal pudiéramos ofender á las colonias aquí residentes, pues todos nuestros adelantos, se lo debemos al elemento extranjero.

Dejamos así explicada nuestra alusión.

F. W. E.

En la Sastrería de GONZALO ARTAVIA

Es donde se trabaja el verdadero estilo americano y se atiende con verdadera desencia al público favorecedor.

# ODIOSOS MONOPOLIOS

Aunque la sal no parece constituir monopolio, sin embargo hay quienes buscan el medio de acaparar toda la sal criolla existente en plaza á fin de señalarle un precio caprichoso.

Actualmente una gran empresa salinera que está en su totalidad en poder de un alto funcionario público, está aprovechándose de la influencia que éste ejerce, en lo que á tarifa aduanera se refiere, para subir más los derechos de introducción á la sal extranjera, quedando de este modo árbitra la compañía de fijar á su antojo el precio de la sal en todas las plazas de la República.

La sal por ser un artículo indispensable para todos, debiera declararse libre de pagar derechos de Aduana, máxime cuando la calidad de la elaborada en el país es tan inferior á la extranjera, que únicamente sirve para el ganado, y solamente la gente muy pobre la emplea para usos domésticos.

Si la sal extranjera no pagara impuesto alguno de introducción al país podríamos obtenerla á razón de cinco céntimos la libra y el pobre podría usarla en su mesa en vez de la pésima criolla pues según la nueva tarifa que entra en vigor en el próximo mes de marzo la sal pagará siete céntimos el kilo como impuesto aduanero, es decir, 3-22 céntimos el quintal.

¿Dígasenos, pues, si no viene á constituir un monopolio en manos de unos pocos especuladores que se benefician con detrimento de la gran mayoría y principalmente de las clases trabajadoras?

¿Qué hacen, pues, los hombres de Estado que tanto prometen á los pueblos, y que tanto se duelen de su condición económica cuando necesitan su concurso para elevarse á los más altos puestos públicos que no empeñan su esfuerzo, que no estudian los medios de hacer más llevadera la vida del proletariado Costarricense?

Precisamente, ahora que se trata de la elección de Diputados, es que los electores, verdaderos representantes del pueblo, deben exigir á los candidatos un programa de lo que han de hacer en el Congreso en favor de la clase trabajadora, antes de investirlos con el alto honor de representantes de la Nación.

A vosotros electores, á vosotros poderdantes del pueblo, toca ahora, en estos supremos momentos, saberlo representar!!

No creáis que es poca la responsabilidad que sobre vosotros pesa, si al designar á los futuros diputados, no tomáis en cuenta, su honradez, capacidad y patriotismo de quienes merezcan vuestros votos!

Es esta ocasión propicia de que demostréis independencia y tino al depositar vuestros votos. Tened presente, que son muchos los llamados, y pocos los escogidos.

TILMAQUÍN

## Nota de la Redacción

Repetidas veces hemos publicado artículos cuyas ideas son muy discutibles, y van completamente en pugna con nuestro modo de pensar.

Si hemos dado cabida á estos trabajos, no es por inconciencia, sino por llevar á la práctica el establecimiento de un periódico amplio que lleve por lema TRIBUNA LIBRE.

No sería correcto é iría en contra de toda idea libertaria obligar á nuestros desinteresados colaboradores á que se sometieran á un régimen de ideas impuesto por sus directores.

Estas aclaraciones nos las inspiró un artículo titulado *Insistimos* del cual recibimos varias quejas de algunos suscritores.

Nosotros fuimos los primeros en observar ideas erróneas, y un poco de exageración en los conceptos respecto á extrangerismo, y sin embargo, lo publicamos, no con el ánimo de ofender á nadie, sino con la intención de que, el lector acoja los conceptos mejores que contiene ese trabajo, y rechace los que no van con su modo de pensar. Pero á nosotros nos es imposible poner cortapizas en este campo libre.

También advertimos que la voz oficial del periódico la encontrará el lector en sus editoriales los cuales son: primer artículo de la primera plana y primer artículo de la segunda plana.

Lo que sí advertimos desde un principio, es que no le daríamos cabida á trabajos políticos que vayan en pro ó en contra de determinados partidos ó de determinados candidatos, y

esto lo hacemos precisamente para no contraer compromisos de ninguna especie.

Hacemos esta aclaración de una vez por todas.

LA DIRECCIÓN

## ¿Cortesía y servilismo, ó qué?

Vino Knox, y pasó Knox,—rápido como un meteoro,—que todo pasa en el mundo dejando en nuestra alma la sensación confusa de un sueño ó sea de una mentira en nuestra imaginación.

El Secretario de Estado de los Estados Unidos visitando á Costa Rica, "la más pequeña de las repúblicas americanas" como dijo no se qué atrabilario anglo-sajón!

¿Porqué tanta honra, para nosotros, pueblo microscópico en presencia del soberbio y gigantesco *Uncle Sam*?

¿Qué pecado tan negro hemos cometido para que el porta-estandarte del imperialismo yankee nos hiciera tan altísima honra?

Pasó Knox, y á nosotros no nos ha pasado aún el susto del cuerpo.

Todavía muchos se preguntan: ¿qué sería, qué no sería?

Unos afirman que Knox vino á solicitar la alianza con el Gobierno de Tiquicia para el caso remoto de una posible guerra con el Imperio del Japon.

Yo no lo pongo en duda desde que el simpático General Perdomo, está dando instrucciones de táctica *Nipo-*

*alemano chilenoide* á los herbicos Ala juelas, y una vez que acertó á venir al mismo tiempo á esta capital el circo acrobático de los hermanos Kawamura.

Ya lo creo! Con la alianza de Tiquicia los imperialistas de allende el Colorado se comerán crudos á los cholillos vencedores de Rusia.

Mambrú afila la espada y se atusa los bigotes. Son síntomas de guerra.

Una bruja escasuseña compadecida de los temores de sus coterráneos nos dijo el domingo, después de misa, "conchos, conchos. á mí me dijo anoche la madre Celestina que Knox había venido expresamente á conocer en persona al ex diputado que un día dijo que "arrojando una piedra á lo alto en las calles de Nueva York, de fijo tenía que caer en la cabeza de un ladrón."

Otra bruja sacó en consecuencia que con razón el Gobierno había puesto tanta policía, con, y sin uniforme, detrás de Knox, delante de Knox, á la derecha de Knox, á la izquierda de Knox, *et sit de ceteris*...

Y me afirmo en esta creyenza por que la policía no ha debido ser para

vigilar *ticos*, porque aquí no hay asesinos políticos ni terroristas... porque los asesinos de aquí son solamente aquellos alienados que matan á mansalva, y con ensañamiento á las infelices mujeres que tienen la desgracia de no quererlos; pero estos tienen también la cobardía heroica de ultimarse para no sobrevivir á tanta vergüenza en un presidio.

De modo que en tesis general, hasta los asesinos, sobre todo los pasionales tienen vergüenza, y se afrentan con sus disparates.

Porque es un disparate querer, amar, cuando ya lo dijo Malthus, que los pobres no tienen derecho á la vida.

Knox no ha debido traer dinero para sus gastos personales como diplomático, y se ha gastado una suma considerable en su recepción porque así lo exige la cortesía diplomática.

Los banquetes y pic nics dados en homenaje á él, son sudor y trabajo del pueblo costarricense, á quien se le ha exhibido como un pueblo de salvajes, poniendo al rededor de Mr. Knox para su salvaguardia tanto agente del orden público.

P. P. T.

## ESTUDIANTES Y OBREROS

A los Obreros, victoriosamente derrotados, de Limón:

Es á vosotros, amigos míos; á vosotros, los eternos vencidos en el combate diario, vosotros, los de propósitos fraternales, los que palpáis más de cerca las asperezas del cansancio y la fatiga, sin ser la fatiga y el cansancio los certeros gladiadores que os enervan con la canción de sus dardos, es á vosotros, los noblemente fuertes, que lleváis en vuestros hombros la redención, vosotros los que tenéis en vuestras fuerzas la libertad de vosotros mismos, á quienes ahora os convoco para que me oigáis.

No pertenezco á vuestra falange, porque, desgraciadamente, desde niño me inyecté la morfina de los libros, que hacen soñar con amplios ambientes, que desde niño amé con asuidad los decires de los viejos sabios, creyendo—sueño de infantilidad—que más tarde viviría las horas de una patria con cuyas arterias circulara la sangre de mis venas, y en cuya frente espaciosa, como una Redención, no tuvieran jamás que abrir surcos, formando arrugas, los gritos de protesta justa de un pueblo que forcejea bajo el cotorno de oro del otro pueblo, siendo los dos mitades de su alma!

No pertenezco, pues, á lo más noble de esta nación, quiero decir, á vosotros, pero habéis de saber que yo de amigos, os hago hermanos en ideales, en aspiraciones, en propósitos; consideradme, pues, en vuestro seno....

Habéis obtenido un triunfo, ¿verdad?

Dísteis una evidéntisima prueba de que, confiando en las invencibles rocas de vuestros entusiasmos, en la perseverancia de vuestros anhelos, en la persecución del Gran Triunfo Socialista, ya la doctrina sapientísima del Cristo Moderno, no es, como piñan los estultos, y desvergonzados, una visión que se esfuma, una quimera que pasa, un espejismo que muere...

Y, ese triunfo como iba empapado de vuestros sudores, que hieden, porque, no son los sudores del faunodantezco lo q' combina malévolos planes y estudia la mejor manera de vivir más intranquilizado; como era el triunfo que consignaba, que ya estos tiempos difieren de los tiempos de oscurantismo, de *monarquía* (en caricatura) de civilización, en una palabra, por decirlo mejor, han venido los parásitos con dinero, á sonreír sus fupambulezcas

babieçadas han venido las *yeguas de nuestro potrero*, á desgastar sus lerraduras en los embaldosados de mármol, al compás de sus relinchos, y la misma mano que os colocó los lauros de triunfo, viene ahora misteriosamente enlutada á despojaros de ellos.

Valientísimo proceder gubernativo costarricense!!

Y es claro, un gobierno, necesita *yeguas*. Quiz se harten en el invierno, y que presten sus lomos para cabalgar en ellas cuando "circunstancias obliguen"!!

Pero, después de todo, ¿por qué os extrañáis de que se os haya despojado de un triunfo? ¿No vivimos en Costa Rica?.....

Lo que dispone "La Corte," oídlo, como toques de clarín.....

Tiempos llegarán en que vuestro verbo razonado se hará grandioso, y resonará como sublime trompetazo en la nota más alta de la escala musical!....

Dejadles que pasen!....

Ya no hoy doctor Zambrana! Qué iba á haberlo!, y yo os aseguro que si no se hubiera interpuesto el móvil que obligó al *Maestro*, herida su dignidad, á retirarse del sagrado puesto que ocupaba, con el hecho ocurrido, hubiera renunciado mil veces su cargo, y aun hasta el derecho de aspirar al aire costarricense!.....

Pero,....ya no hay doctor Zambrana!....

Esclamad como Franco I:

"todo se ha perdido, menos el honor," y como Madama Roland:

"Libertad, libertad, cuántos crímenes se cometen en tu nombre."

Ahora, para finalizar, quiero manifestaros, que los estudiantes costarricenses excluyendo en esta cáfila á los parásitos, á los pusilánimes, á los tercios, á los endiosados, etc., me encargad deciros que quieren luchar con vosotros, departir en la conquista del *triunfo*, vuestras alegrías, así como vuestros sinsabores.

Los estudiantes, pues, os acuerpan, juntos, podremos pensar al fin, como último grito del combate, si con los actuales procedimientos gubernativos, sería mejor que vinieran los infiernos, quiero decir, los Estados Unidos, sobre nosotros; tal vez sus tipos sean más legales!!

RAÚL SALAZAR A.

# Inconsecuencias de los grandes

## Proceder abominable

Lector amigo: conocéis quién es el heroico "Partido Obrero Independiente de Limón? ¿Lo ignoráis? Pues escuchad su historia á grandes rasgos—y oiréis no lamentos ni súplicas porque su organismo es de acero desarrollado en los grandes moldes del carácter en donde la intrusa influencia de los magnates, la intriga de zapa oficial, las iracundas amenazas de alta gerarquía, el cohecho y el soborno, siempre se han estrellado como el oleaje enfurecido sobre la roca incommovible,—sino para que escuchéis el quejido lánguido de sus adversarios de allá—impotententes—que arrodillados en alfombras del servilismo como medio traficante hacen ofrendas de menguados para conseguir, como se consigue, por medios ilícitos la intervención del fuerte del que dispone á su arbitrio del poder nacional. Y esa intervención se opera pecaminosamente sin más justificación que la del celoso picapleitos que con el ardid de mal pagador pretende contra la Razón y la Justicia evadir á su cliente de una sentencia condenatoria, pronunciado por cinco honorables jurisconsultos del Tribunal de Casación.

Oiréis, en fin, bondadoso lector, quien en definitiva—á semejanza de Marco Bruto—pretende ignominiosamente dar un estocada de muerte á los verdaderos héroes del jimenismo en Limón que sin miramientos de preconcebido lucro, se lanzaron a la batalla á morir, ó vencer.

Hagamos memoria.

"Todo hombre es igual ante

la ley"—"Todo hombre es libre en la República: no puede ser esclavo el que se halla bajo la protección de sus leyes." Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente... ya sea con el objeto de... ó ya con el objeto de discutir asuntos políticos, y examinar la conducta pública de los funcionarios." Al amparo de esos preciosos mandamientos de nuestra Carta Fundamental, se formó el "Partido Obrero Independiente" de Limón.

Comprendiendo un grupo importante de valientes artesanos—oficiales de la plana mayor del jimenismo de aquella sección—y después de haber obtenido el triunfo del Partido Republicano, que no había razón para consentir la supremacía odiosa que siempre pretenden ejercer los llamados "Jefes" del partido vencedor, dió ese grupo una tarde el grito de independencia y proclamó la organización real y efectiva de un partido que en realidad de verdad llenara las aspiraciones del genuino sentir del Pueblo, de ese inmenso Pueblo que siempre participa de las amargas garantías de sus Gobernantes. Ese grito y esa proclama repercutieron en todos los ámbitos de la zona Atlántica, y removi6 el patriotismo de nuestros compañeros quienes á una sola voz, voz del corazón, secundaron la idea hermosa, sublime de Verdaderos principios de Republicanismo, los cuales hoy con mal gesto, se pretenden desconocer.

(Continuará)

## Representación Obrera

En la "Información" del 1º de los corrientes, aparecen unos comentarios políticos, y en ellos viene la tan traída y llevada representación obrera enrolando también á la "Sociedad de Trabajadores," y haciéndola aparecer como mezclada en asuntos políticos. Perjudican grandemente estas cosas á la "Sociedad de Trabajadores" que fué creada para fines más elevados.

Necio sería ignorar que cualquiera actitud que tomara esta corporación dentro la política daría pie á un total desmembramiento, y por otra parte, la Sociedad apenas está en el período de iniciación; por esto, su actitud política, no pasaría un átomo en la balanza de los partidos que se disputan el triunfo.

Bien está que algunos miembros de la "Sociedad de Trabajadores" piensen llevar á la diputación á determinadas personas, dado el puesto que tienen como electores; están en su

derecho y nadie puede quitarles tal prerrogativa.

Pero esto es independientemente, sin importarle un comino á la Sociedad el paso que en política den estos señores.

También resulta irrisorio denominar representante de la clase obrera al favorecido por un grupo de amigos que para llegar á la curul, tenga que aceptar pasivamente las transacciones impuestas por el candidato que obligará fidelidad al credo, y defensa de los intereses del partido, y que dentro de estas obligadas promesas tenga la benevolencia de llevar á la diputación.

Ni el que va á la Cámara en estas condiciones puede llamarse representante de la clase obrera, ni la clase puede pasar por tal humillación.

Todo candidato se preocupa, antes que todo, por sus intereses, y la de su partido; aquí quedarían relegados al olvido vitales intereses de las clases trabajadoras.

Resulta, pues, un diputado como cualquiera otro.

No faltará quien nos argumente con

la falsa premisa de que entre más pronto lleguen los obreros á la Cámara, más terreno se anda; no faltará tampoco ambiciosos que vean en estas palabras trabas á sus anhelos. Pero no; ni lo uno, ni lo otro; importa poco que de los escuálidos campos del proletariado lleguen temprano ó tarde sus representantes, pero sí importa mucho que éstos lleguen sin doblarse, importa mucho que no lleguen pasando los aros que ponen los domadores del circo político.

Y esto pasaría á no dularlo en estos tiempos, y en las actuales circunstancias que la clase obrera carece de organización.

Trabas para algún anhelo no llevan nuestras palabras porque sería infructuoso maquiavelismo desde luego que los hombres que aspiran honradamente van escudados por sus capacidades, por su valor moral, y por limpios actos que dejan en el camino de la vida.

La clase obrera es grande y fuerte, capaz de hacer por sí sola, cualquier evolución; falta que se organice, es pues, cuestión de tiempo, y no hay necesidad de apresurar los acontecimientos sin haber bases sólidas para el edificio de su emancipación.

¡Solos, y siempre solos!, este es el lema.

MIGUEL

## La familia y el alcohol

Los nobles pensadores que se dedican á investigar cuáles son los medios más prácticos y eficaces á que deba recurrirse para combatir el alcoholismo, aunque entre ellos no hay el debido acuerdo en lo tocante al género de reglamentación que en esta materia deban establecer los Gobiernos á fin de limitar el consumo de las bebidas alcohólicas, todos convienen en afirmar que sea cual fuere la solución que se dé á esta parte del problema, la tarea claramente indicada á la iniciativa particular es la de sembrar hábitos de abstención en la juventud, merced á una propaganda ilustrada y consciente, por manera que el hombre así educado llega á ser, casi sin esfuerzo, superior á las tentaciones de un medio ambiente desfavorable.

Si en esta lucha en que están comprometidos los más sagrados intereses de la sociedad moderna, fuera preciso esperar que la sola acción del Gobierno alcanzase el triunfo, tendría que pasar mucho tiempo, el bastante para ver la aniquilación de las razas y el total derrumbamiento de los pueblos. Mucho pueden ciertamente los esfuerzos del Estado en tal sentido, pero la acción individual es de mayor eficacia. Uno es organizar el vicio, otro destruirlo. Un hábito se destruye de dos maneras: desarraigándolo ó reemplazándolo; se acaba con la necesidad de que lo determina, ó se satisface en otra forma tal necesidad. El individuo que acostumbra embriagarse, ó se hace abstemio, ó busca una bebida higiénica. A los héroes debe exigirse lo primero, lo último debe predicarse á los que aun conservan medianos recursos de voluntad. En tal terreno han colocado la cuestión los higienistas y fisiólogos más eminentes, los cuales, á la cabeza del movimiento antialcohólico, dirigen aquella iniciativa privada en el sentido de predicar la abstención á aquellos que aun no son tiranizados por tal vicio, é indicar á los que experimentan la sed incontenible del alcohol, la clase de bebidas que deben usar en cambio de las que traen por

secuela el morir lento de las bellas energías.

En los países cultos, la propaganda más activa es la que se hace para apartar á los jóvenes de tan funesto vicio, valiéndose para ello de varios medios, más ó menos eficaces, pero todos empleados con deliberación y sistema. El primero es el que se encamina certeramente á interesar el amor propio, el respeto consigo mismo, esto es decir, la sanción silenciosa que ejerce la sociedad con el solo hecho de considerar la embriaguez como costumbre hartó vulgar é indigna de un joven bien nacido. Un colombiano que va por primera vez á Europa, acostumbrado como está á ver que donde diez individuos se divierten hay por lo menos un ebrio, no vuelve de su extrañeza cuando al recorrer una gran ciudad advierte que entre millares de personas que frecuentan un café, rara vez se halla una siquiera embriagada, pues si tal caso ocurriese, tendría que huír para escapar las miradas terriblemente despreciativas que como agudas saetas dispararían sobre ella las gentes de valer, los que no buscan allí el embrutecimiento sino el ocio grato y la alegría sana y decorosa.

ALFONSO ROBLEDO J.

(Continuará)

## Postal

Señores Sáurez y Montero

Estimados señores míos:

Muy grato ha sido para mí que el valiente periódico que tan hábilmente dirigen ustedes, haya sido el único en el país que se atrevió á publicar mi protesta contra el yanqui Knox. A todos los periódicos la mandé, y sólo HOJA OBRERA tuvo el valor de publicarla.

Esto me hace ver muy á las claras, la altura á que se encuentra la cultura periodística costarricense, y la ausencia absoluta de libertad de pensamiento que se aspira en el ambiente de mi país en donde se le canta en los mismos periódicos que poco después la ultrajan.

Sírvanse aceptar las muestras de mi más sincera gratitud. Fraternalmente,

JOSÉ FERMÍN MEZA

Heredia, 5 de marzo de 1912.

## La Sociedad de Trabajadores

### Sus adelantos

Numeroso ingreso de socios

La Sociedad de Trabajadores va tomando cada día más incremento. Sus miembros trabajan activamente por hacerla prosperar en todas sus manifestaciones. Tan luego adquieran el mobiliario que mandaron construir se instalará una modesta biblioteca, y se dará principio á las conferencias y fiestitas para solaz de los trabajadores que frecuentan ese Centro.

El mejor testimonio de su adelanto son las numerosas solicitudes que han presentado últimamente entre las cuales hay algunas de trabajadores de los pueblos circunvecinos.

En la sesión pasada fueron admitidos como socios los obreros siguientes: Don Vidal Ramírez, don Manuel Calvo, don Neftalí Murillo, don Raúl Pérez, don José Araya, don Pascual Montenegro, don Eloy Morúa, don Juan Valverde U., don Ricardo Bonilla, don Elías Calderón, don Benjamín Artavia, don Hernán Solano, don José M<sup>a</sup> Artavia, don Juan E. Ramírez, don Ignacio Zeledón, don Francisco Obando, don José Chaves, don Abel Cambronero, don Amado Leitón, don Alejandro Martínez, don Pedro Sandoval L., don Jorge Matamoros, don José Umaña, don José Calderón, don Jesús García, don José Moisés Calvo.

(Continuará)

¿Está Ud. construyendo alguna casa? Necesita balustrados de toda clase, columnas, senefas esquineros, en fin, todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1ª, Este, 50 varas al Sur del aserradero de Mr. Wolf.

## LA BOTA IMPERIAL

Taller de Zapatería, situado 225 varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca

En este taller se venden hormas y herramientas de zapatería de segunda mano. También vendo una magnífica rueda, grande, aparente para un torno. Además, cuento con muy buenos operarios y puedo hacer todo estilo de calzado con los mejores materiales que se consiguen en plaza, á precios de situación.

Mi tienda la he establecido en los bajos de la casa de doña Mariana Argüello de Vars, frente á la Alhambra.

ELÍAS CALDERON G.

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

*Nueva Relojería*

Franco Muller

San José de Costa Rica

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

¿QUIERE USTED

calzado fuerte y elegante, que sus pies no sufran?

Pase á mi zapatería sita en la calle de la Soledad, esquina Sur del Observatorio.

JESÚS RAMÍREZ C,

TINTORERIA

PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Tintas finas y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana.

No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo Precios bajos

José Vte. Peralta

## La Unión Centroamericana

No llegará á realizarse mientras los demás Estados no importen de Costa Rica los magníficos muebles y colchones que se construyen en la Carpintería y Colchonería de

Fernando Hernández

que está en condiciones de atender á su numerosa clientela en su nuevo y amplio taller situado en la avenida central E. esquina opuesta al Balcón de Europa.

Nuevo Taller en Puerto Limón

de MODESTO ROIS

Carpintería, ebanistería y tapicería de muebles, colchones de resorte etc, etc, Ojalatería, Fontanería y herrería mecánica. Esmero en el trabajo. Precios reducidos, Dirección: Avenida 2ª 50 varas al Este del comisariato de don Rogelio Pardo.

## EL GREMIO

de Antonio Urbano y Co

Gran almacén de abarrotes y provisiones.—Artículos de primera necesidad. Venta al por mayor.—Avenida 1ª Oeste, frente al Mercado.

PLAJERIA PARIS

Enseguida de la Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monegramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Comprade oro de alhajas destuñadas.

DOCTOR

FRANCISCO E. FONSECA  
--médico--

Despacha en la BOTICA DEL COMERCIO

En Cuesta

de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA hijo

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaseosas

Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

**CERVEZAS**

Negra "Estrella" Lager Bier, doble y sencilla,

Blanca y Doble

**REFRESCOS**

Cream Soda Singer Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: Kola Doble y Kola Cham.

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

## ¡FIJESE BIEN!!

Me hago cargo de todo trabajo de pintura y tapiz.

25 varas al sur de la pulpería "La Aurora"

El Laberinto.

CARLOS CASTILLO M.

## EBANISTERIA Y CARPINTERIA

de Juan Honorato Carrillo

Se construyen y se arreglan muebles de todos los estilos y precios.

Se construyen puertas y ventanas.

75 varas al oeste del Parque Morazán.

## LA DEMOCRACIA

--- Entre el mercado y frente al Banco de C. R. ---

**Surtido completo de calzado**

—para señoras, hombres y niños—

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

ESTILOS MODERNOS Y ELEGANTES

VENTA DE MATERIALES

J. B. NIGRO

## CASA DE SALUD

(Frente al Parque Central)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que la soliciten, sea para operaciones ó tratamiento médico.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Dr.,

Vicente Castro

Es una economía Bien entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de ROBERT H<sup>NOS</sup>, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

Tip. El Pueblo.